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济钢余热安全稳定成本低，但没有供暖运营资质

便宜热源为啥不能直供用户
本报记者 王光照 赵丽 见习记者 陈熹

本报11月19日讯(记者
王光营) 随着供暖的开始，
室内空气干燥，不少市民患
上了“暖气病”。为了增加空
气湿度，绿萝、吊兰等一些
带叶喜水植物受到人 们 青
睐，给花卉市场带来了销售
小旺季。

“供了暖气后，总感觉房
内干燥，嗓子也不舒服。”19日
上午，记者在历山路上一家花
卉市场看到，一些市民正在挑
选花卉和盆景。花店老板郑先
生介绍说，目前花卉的销售还
不错，特别是价位在100元上
下的花卉非常畅销。

一些市民介绍，供暖后虽
然室温上升了，但湿度却随
之下降，人们容易出现皮肤
干燥、嗓子燥痒、鼻子出血
等症状，用绿色植物加强湿
度缓解干燥是个不错的办
法。一些专家认为，尤其是
当 空 气 湿 度 低 于 4 0 % 的 时
候，空气相对干燥，各种细菌
繁殖速度会加快。为了增加空
气湿度，除用加湿器外，在室
内多养些绿植也是个不错的
办法。

不少店家表示，最近一段
时间，杜鹃、仙客来、吊兰、吸
毒王、绿萝等具备吸收甲醛
和增加湿度的中小型花卉
和橡皮树等大型花卉都销
售得很好，每天都能卖掉几
十盆。

记者了解到，一些仙人掌
类植物可以在夜晚释放氧气，
在清新空气的同时，可使室内
感觉湿润温和。吊兰、发财树
等大叶绿色植物可以从叶子
中蒸发出更多的水分，增加室
内湿度。但并不是所有花卉都
适合摆放在室内，松柏类等花
卉会产生异味，丁香、夜来香
等则会消耗过多氧气。另外，
室内植物不宜太多，一般一个
房间一两盆即可，并且要常给
植物浇水。

本报11月19日讯(记者 赵
丽 王光照 见习记者 陈
熹 ) “因为管道破裂，我们楼
已经停暖好几天了。”19日，家
住化纤厂路4号新馨家园小区
的市民刘先生向本报反映。东
新热电工作人员介绍说，今冬
注水以来小区已有五六个单元
出现了立管破裂的情况，管道
已成蜂窝，只能锯掉更换。

19日，新馨家园小区20号
楼居民刘先生拨打本报“问暖
热线”反映，从上周三开始，楼
内管道破裂，只能停暖，到现在
也没恢复。“20、21号楼都是这
种情况。”刘先生说，物业压根
不管，只是东新热电的工作人
员前来维修。眼看这周就要降
温，居民都挺着急。

东新热电的工作人员说，
今冬注水以来，管道破裂的情

况已在新馨家园发生过五六
起，而且都是入单元的立管出
现的问题。这些管道已经严重
老化锈蚀。“漏点很多，就跟蜂
窝似的，没法补，需要把坏的管
子锯掉更换。”更让工作人员惊
讶的是，刨出管道后，发现管子
根本没有保温层。

这位工作人员介绍说，本
来红线内用热设施应归产权人
维护更换，但新馨家园的开发单
位找不到，物业又不管，为不耽误
老百姓用热，热企就先给维修
着。

“昨天我们刚修完9号楼2
单元的管道。”这位工作人员
表示，维修不能从根本上解
决问题。“当时小区用的管材
很可能是一样的，不排除其他
单元也出现同一问题。”他担心
地说。

高温炉渣将水加热

居民家中可保持20℃

作为钢铁生产企业，济钢冶
炼高炉每天24小时不停运行，而
冶 炼 矿 石 剩 下 的 炉 渣 超 过
1000℃，需要冷却后才能运出，冷
却这些炉渣的水因此很快升温。
这些被炉渣加温后的水，成为为
居民供暖的热源。

记者在济钢厂区看到，水在
炉渣池加温变热后会到达一处泵
房，对于供暖来说，冲渣水温度还
不够高，这个泵房就相当于一处
换热站，对冲渣水加温加压。经过
这个泵房换热后，80℃左右的热
水直供到居民家，可使家中温度
保持在20℃以上。

济钢相关负责人说，目前济
钢共有4个换热泵房，每个泵房每
小时可供700万立方米热水，这些
热水是循环的，将热源送到居民
家中再循环回来，保证居民家中

热流源源不断。
“这些高温水原来是白白浪

费掉的，从五年前开始，我们就计
划着将余热转化为供暖热源。”济
钢相关负责人表示，济钢余热供
暖利用的是高温热水而不是蒸
汽，济钢宿舍区居民已用余热取
暖20余年，没有发生过安全问题。
济钢厂区内炼钢的锅炉长年运
行，因此，余热供暖也具有稳定
性。

目前供暖200多万平米

未来可供3000万平米

金河山庄是济钢周边的一个
居民小区，位于凤鸣路北段，约有
1300户居民，小区居民一直期盼
加入集中供暖。11月17日，该小区
居民终于用上了济钢余热取暖。

济钢一位工作人员告诉记
者，目前济钢余热可供暖200多万
平方米。其中，钢城新苑、鲍山花
园、郭店片区、金河山庄以及济钢

宿舍这些小区都在用济钢余热取
暖。明年余热供暖面积能提高到
600万平方米，足以满足济钢周边
小区的供热需求。

“未来济钢余热将提供3000
万平方米供热面积。”济钢相关负
责人说，未来东部热源厂的供热
面积可以通过济钢余热逐渐置换
出来，逐渐解决二环路以内老城
区的部分供热缺口。比如，将莲花
山等热源厂置换出来后，部分热
源可西引。

没有供暖运营资质

济钢余热推广难

济钢相关负责人介绍，以前
济钢热源向外输送受地域限制，
因此，酝酿多年，至今才在宿舍之
外的小区应用。但如今，城市不断
向东拓展，城市规模扩大，已经将
济钢纳入了城区内，利用济钢余
热供暖就变得现实可行。

济钢相关负责人认为，济钢

余热供暖真正推广后，将有价格
优势。新建一个热源厂需要投入
大量资金采购设备、建设厂房，
占用土地，加上燃煤、人员成本
开销，成本很高。而济钢余热是
伴生资源，成本比市场现有热源
成本低三四成。这样算来，真正放
开市场，济钢的供热价格可能会
更低。

为解决供暖热源瓶颈，在前
不久召开的2012—2013采暖季供
暖大会上，济南市供热部门强调，
要采用多种方式增加热源，引入
社会供热力量作为补充，提高供
热能力。

但是，济钢相关负责人说：
“虽然已经为200多万平方米供
暖，但推广有一定困难。”目前，济
钢没有供热企业的相关运营资
质，虽然已向相关部门提交了申
请，但至今没有获得济南市主管
部门的批复。据介绍，目前，济南
市的供热行业尚缺乏统一的准入
规划，存在门槛高、行业垄断等现
象。

新馨家园20号和21号楼

管道老化破裂
停暖好几天了

本报11月19日讯 (见习记者
陈熹 记者 王光照 赵丽)

丁字山路星河苑小区高先生
所在单元的暖气进出水主管道
被开发商安反，三年来暖气不
热，至今无人来修。

高先生家住星河苑4号楼3
单元，该单元6层楼，每层3户。高
先生2009年搬进小区，“别的单元
暖气都挺热乎，就我们单元这十几
户，年年冬天喊冷。”高先生说，去
年供暖季开始后，他找到热电公
司，工作人员来检查后发现，出水
温度竟比进水温度高，原来是整个
单元的暖气进出水管道被开发
商安反了。

高先生说，单元里有3家住
户是聋哑拔丝厂的退休职工，高
先生的父母已是耄耋之年，母亲
是聋哑人，父亲腿有残疾，暖气
不热，老人家不仅受冻，又无法

正常反映情况。
去年，热电工作人员告诉高

先生，由于供暖已开始，维修较
难，建议高先生等到来年供暖开
始前反映给开发商，尽早维修。
今年10月中旬，高先生拨打了
12345，不久热电回复称开发商
已同意维修，然而至今开发商仍
未派人修理。正式供暖四五天
了，高先生觉得这事儿又黄了。

热电工作人员表示，小区加
入集中供暖头两年属保修期，由
开发商负责暖气设施维护，小区
早过了两年保修期，按理应由
业主自行维修，但因为进出水
管道安反是开发商的过失，应
由 开 发 商 负 责 维 修。“每年交
1 3 0 0多元的暖气费，打了8次
12345，又联系不上开发商，真不
知道该咋办了。”高先生一家愁
坏了。

丁字山路星河苑小区

管道安反
暖气不热已三年

近日，金河山庄已

正式供暖，所用热源为

济钢余热。目前，济钢

余热已为200多万平方

米面积供热，未来可为

3000万平方米面积供

热。作为钢铁厂的伴生

资源，济钢余热安全稳

定，价格便宜，却不能

取得供热资质。而目前

济 南 仅 老 城 区 就 有

3000万平方米因热源

短缺无法供暖。一边是

热源短缺，一边是热源

富余，是什么阻止便宜

热源进入千家万户中？

暖气来了 空气变干

绿植花卉

销售渐旺

济钢1号高炉泵站
内，冲渣水在这里换热。

本报记者 王光照 摄
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